



JUSTICE AMERICAS

Una Plataforma Interamericana para la promoción de los Derechos Humanos

1era reunión global en Ottawa

Julio de 2024

Creando diálogos en las Américas sobre democracia y derechos humanos: este es el hilo conductor que guía la carrera de Pierre-Gilles Bélanger, profesor adjunto de la Sección de Derecho Civil.

También es lo que lo llevó, junto con una veintena de investigadores, magistrados y abogados de Canadá, Centro y Sudamérica, a formar [Justice Americas](#), una plataforma de investigación sobre instituciones públicas y la promoción de la justicia inclusiva y los derechos humanos en todo el continente.

El proyecto nació [a partir del curso de la Sección de Derecho Civil sobre los órdenes jurídico-políticos en América Latina y sus relaciones con Canadá](#), explica uno de los miembros de la plataforma, Vinicius Da Silva, doctorando en Derecho y profesor de la Facultad de Derecho.

"Todavía hay mucho trabajo por hacer para que los canadienses entiendan que América Latina tiene mucho que aportar al desarrollo del estado de derecho y la democracia en todo el mundo", dice Da Silva. Ahí es donde entra en juego Justice Americas". Cita como ejemplos las innovaciones de los tribunales latinoamericanos en las áreas de los derechos de las mujeres, el derecho de la naturaleza y los derechos de los pueblos indígenas.

La democracia y los derechos humanos se han consolidado recientemente en América Latina, después de 40 años de "terribles dictaduras" en todo el continente, dice Álvaro Fuentealba, profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile en Santiago. Esto lo convierte en una especie de laboratorio para la protección de los derechos humanos, cree.

América Latina también tiene que aprender de Canadá en nuevos temas, como la inmigración y los derechos LGBTQ2+, dijo. "No es una división entre el Tercer Mundo y los países desarrollados", dice Fuentealba. "El enfoque es vernos unos a otros como iguales, a pesar de los niveles de desarrollo a veces diferentes".



Justice Americas es parte de un movimiento más amplio para fomentar los lazos entre Canadá y el resto de las Américas, relaciones que a menudo se pasan por alto.

"En general, creo que la cultura jurídica canadiense y sus instituciones, incluidas las universidades, tienen prejuicios sobre la confiabilidad económica y política de América Latina", dice Vinicius Da Silva, quien evoca "un sentimiento de superioridad". "La plataforma es un instrumento para remediar esto".

Partenaires & Alliances



Cour d'appel fédérale



El destino de la democracia y los Derechos Humanos

Ex Presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos visita la Facultad



"Me alegro de haber nacido hace mucho tiempo, porque pude disfrutarlo antes del apocalipsis": no se puede culpar al ex presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, James Cavallaro, por no tener pelos en la lengua.

Sin embargo, si bien el "punto de inflexión" que es nuestro tiempo, plantea serios peligros, también presenta oportunidades que deben aprovecharse, dijo a una audiencia de estudiantes de la Universidad de Ottawa y América Latina el 26 de julio.

El Sr. Cavallaro, quien enseña en los Estados Unidos en Yale y en la Universidad Wesleyan, estaba dando una conferencia en la Facultad de Derecho sobre la evolución de la democracia y los derechos humanos como parte del seminario de la plataforma de investigación [Justice Americas](#), cofundada por Pierre-Gilles Bélanger, profesor de la Sección de Derecho Civil.

Democracia, medio ambiente, derechos humanos: las crisis a las que nos enfrentamos son múltiples, dice James Cavallaro. Crisis que explica en particular por los fracasos del neoliberalismo y la creciente brecha de riqueza.

"Desde la Segunda Guerra Mundial, los niños siempre han sido capaces de anticipar razonablemente que su nivel de vida sería similar o mejor que el de sus padres", dijo. "Ese ya no es el caso hoy".

Sin embargo, las estructuras democráticas no pueden mantenerse sin abordar los problemas económicos subyacentes, en primer lugar la falta de vivienda y la pobreza extrema, según el profesor Cavallaro: "El etnonacionalismo peligroso, casi sin excepción, tiene su origen en una gran insatisfacción económica. Masas de personas están dispuestas a tomar la Bastilla [...] para cambiar sus condiciones mínimas de vida".

Posibles soluciones



La salida de la crisis pasa en primer lugar por una mejor redistribución de la riqueza a escala global, respondió James Cavallaro a una de las muchas preguntas del público estudiantil. En particular, mediante reparaciones de los países del Norte a los países del Sur que han explotado. El crecimiento

económico acelera la crisis climática sin reducir las brechas de riqueza, argumentó.

Además, Cavallaro, quien ha vivido y trabajado en Chile y Brasil con organizaciones nacionales e internacionales de derechos humanos, aboga para que estas organizaciones "se ensucie más las manos" y colabore más con los movimientos de base y activistas en el terreno. "Los mecanismos legales no son suficientes", dijo.

Por último, James Cavallaro anima a los investigadores y defensores de los derechos humanos a alejarse del consenso y denunciar a las personas en el poder. Y esto, a pesar de los riesgos de consecuencias profesionales: "Así es como ganan. Se aseguran de que te quedas callado por tu cuenta".

A pesar de los desafíos y las críticas, James Cavallaro sigue siendo un firme defensor del derecho internacional y sus instituciones. "Los repetidos fracasos de los países amenazan el sistema, pero no lo hacen irrelevante", dijo. "La mayoría de los países cumplen con la mayoría de los estándares, la mayor parte del tiempo".